

Sacerdote Gabriel Guardia, Premio Nacional

"Enseñanza de la historia no es lo suficientemente fuerte como antes"

"Todo lo que se le ha dado oportunidad de escribir en otros países y en otras ciudades, lo ha hecho en forma muy digna y óptima", destaca a "El Magallanense" el padre Gabriel Guardia, Premio Nacional de Historia 1984.

El padre Guardia pertenece a la congregación benedictina, miembros de la Academia Chilena de la Historia, de la Real Academia de la Historia de Madrid y de otras 36 instituciones.

Por una de las invitaciones satisfechas a las deliberaciones del Primer Congreso de Arqueólogos de la Patagonia y, años después, a Santiago, nos dejó sus impresiones del viaje, entre la enseñanza de la Historia en el país y la observación su contacto con la Doctissima Región y sus habitantes y cultura.

CONGRESO

El padre Guardia al finalizó mucho tiempo al Congreso de Arqueólogos. "En esas vacaciones se estuvieron especialmente que, para esa gran ocasión, sus conocimientos, recibidos durante uno de los años especiales de sus diversas etapas y su profundo conocimiento de la cultura que se seguró de una gran colaboración".

ENSEÑANZA DE LA HISTORIA

El sacerdote benedictino enfatiza principalmente por "El Magallanense" la forma en que actualmente se está enseñando la historia en el país.

Cuenta que "parece que se acelera extraordinariamente hacia lo anterior de doce años o por lo menos en treinta o cuarenta años en ese campo desaparecido".

Afirma que ello también está explicable al interés del profesor, a las facilidades que tiene y a la competencia que hay entre los profesionales.

"Cuando nacíamos nosotros no se nos permitía ver en París, Ávila y el profesor los manuales a los maestros. Ahora van a veces en treinta o cuarenta años por la Internet que van a leer todo lo que se dice que haya por parte de la información que se da en clase", comenta.

VALOR

El padre Guardia señala que no hay concurso docente, pero en cuanto a la enseñanza, señala que los programas que han determinado los cambios reflejan una pésima fita la formación del joven de hoy en día porque no es tan práctico.

Sin embargo, hay que insistir en el valor científico que tiene, no sólo para la cultura sino para todas las disciplinas humanas, el conocimiento de la historia". Añadió que ello es sumamente afortunado tanto de variadas razones y por la propia naturaleza de nuestra identidad, personalidad, como persona, familia, sociedad.

"Dar esa gradiente de especialidades docentes y de formas de enseñanza de acuerdo a lo que se ve en las latitudes humanas, el conocimiento de la historia". Añadió que ello es sumamente afortunado tanto de variadas razones y por la propia naturaleza de nuestra identidad, personalidad, como persona, familia, sociedad.

El Premio Nacional de Historia puntualizó que "todo lo que se forma como historiador-humanista merece un énfasis especial en la preventa. Sin que ello vaya en detrimento de otras disciplinas y de las enseñanzas personales de cada uno de los jóvenes, como que en el campo tiene una incidencia más grande el oculto en otras disciplinas porque garantiza la identidad de un país que no es simple de otro, que no es desprendible culturalmente de personas que nacen lejos de aquí. Nosotros tenemos una identidad propia con raíces de aquí, con una geografía, y esa serie de fortalezas muy determinantes, muy propias".

LECTURA

Al inicio del año Guardia se adentra "en una lectura intensa en las puestas para seguir la curva de pedagogía en Santiago".

E especialmente comentó que "hay un gran interés en la lectura de los libros antiguos. Se está reeditando la obra de Ricardo y son gran éxito. Se está editando las obras de Gonzalo Vial y de Sergio Vial. Uno y Leonardo Gómez están trabajando en nuevos libros. Son libros de gusto y recuperación y, sobre todo, se dice vulgarmente 'yo vendré para mañana'. Todo eso refleja que hay un gusto por el libro y se lo lleva pedida".

Luego comentó: "se ha dicho que Chile es un país muy lento en materia de libro



"Todo lo que es formación histórica-humánica merece un énfasis especial en lo juvenil".

sentaduras y punto que es cierto porque el producto de esas formas historiadoras se ha traducido en el interés del lector, que sigue siendo por la tendencia".

"En cultura, cultura el país está en avance", resaltó el padre Guardia. Al respecto manifestó que todo esto se ve en materia museológica y en la edición de libros en el plan histórico y literario.

INSTITUCIONES ASPIRATORIAS

En lo que de elementos regulares, preñó que el problema de la necesidad económica, las facilidades presupuestarias, "hacen muchas veces que los anteriores tiempos con recuperar recursos a través de las que son las necesarias y que tienen que venir del ahorro que es la ayuda económica, porque no tienen una recuperación económica. Pero, es la gran inversión de un país. Los países desarrollados tienen una base-cultural que explota el desarrollo y me estoy refiriendo especialmente a los países europeos que no lo hacen".

"No hay mejor inversión porque la larga cosa significa que va a haber un desarrollo en los planes económicos, social y todo lo demás. En este aspecto creo que hay una pequeña críticá y no la merecen sólo las instituciones académicas que a veces están actuadas por la falta de recursos económicos que inhiben obstante de algún lado, de los organismos oficiales, o de una comisión, de tal manera que haya un retroceso, sea por falta de presupuesto o se encargue tipo de ayuda en que se van trasladando y creciendo por esos motivos, dado que estos recursos pueden liquidar a las instituciones", resaltó el Premio Nacional de Historia.

MAGALLANES

El padre Guardia señaló que no está de acuerdo con el que se le impone el énfasis, intrascendente lo que sea en materia de enseñanza, de conservación artística.

Igualmente comentó que las mejores "son las mejores que se vive en Chile y algunas podrían figurar en plan de igualdad con cualquier parte de América y el mundo"; destacando el Instituto de la Patagonia, Museo Salas y el Museo Brasil Monasterio, entre otros, señalando también que el concretismo es "una joya". Felicitó a los magallánicos por lo que tienen", dijo finalmente el padre Gabriel Guardia.



Sacerdote Gabriel Guardia, Premio Nacional de Historia 1984: "Hoy que habla en el valor encima que tiene el conocimiento de la historia".



"Felicitó a los magallánicos por lo qué tienen. Museos son de los mejores de Chile y podrían figurar en plan de igualdad con cualquier parte de América y el mundo".

"Enseñanza de la historia no es lo suficientemente fuerte como antes" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Enseñanza de la historia no es lo suficientemente fuerte como antes" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)